

# 新たな研究会が発足！

働く場の分散化が進む中、これからの理念のあり方を問う

文・川上恒雄（PHP理念経営研究センター首席研究員）

## 従来型の浸透の方針を再考

新型コロナウイルス感染症対策の一環として広まつたリモートワークについて、今後コロナの感染拡大が収まつたとしても、かなりの企業がその実施を継続するといわれている。当初は組織力の弱体化を招くのではないかと懸念されたが、企業によつては意外とそうでもないことがわかつてきた。それどころか、社員の労働意欲を高めたという指摘さえもある。

筆者の所属するPHP理念経営研究センターは、理念にもとづく経営のあり方を考えてきた。「理念にもとづく」とある通り、理念と経営の間には何らかのポジティブな関係が成立しているという考えが背景にある。したがつて、この

見方を前提とする限り、いかにして組織に理念を浸透させるのかという方法や技術に、必然的に関心が向かう。

方法や技術とは、例えば、朝礼をはじめとしたミーティングでの理念唱和や、社員に対する理念教育研修の導入から、職場における上司のインフォーマルな部下指導までいろいろあるが、それらを実践する場の多くは従来、社員の集つ職場や、社内外の会場で行なわれていた。ところがリモートワークの普及によって、こうしたやり方ができなくなる。当研究センターでは、理念浸透の方法や技術について再考せざるを得なくなつた。

問題はそれだけにとどまらない。リモートワークの導入によって社員の働きがいや幸福感が高まり、導入前に比べて業績向上が期待できるなどになくなつた。

これまで二カ月に一度のペースで開催してきた当研究会会合での議論から、研究者間である「経営」という語を加えたのは、狭く理念をとらえるのではなく、広く経営や組織の中でこれらの理念のあり方を考えていこうという基本姿勢を示している。

これまで二カ月に一度のペースで開催してきた当研究会会合での議論から、研究者間である「経営」という語を加えたのは、狭く理念をとらえるのではなく、広く経営や組織の中でこれらの理念のあり方を考えていこうという基本姿勢を示している。

これまで二カ月に一度のペースで開催してきた当研究会会合での議論から、研究者間である「経営」という語を加えたのは、狭く理念をとらえるのではなく、広く経営や組織の中でこれらの理念のあり方を考えていこうという基本姿勢を示している。

企業も、なかにはあると聞く。もしも働く場の分散化によって理念浸透が以前よりも弱まつているにもかかわらず、このようなポジティブな変化がみられるとなれば、経営理念そのもののが問われてくる。企業経営において理念はそれほど重要ではない、という見方が成立する可能性もあるからだ。

## 気鋭の経営学者の協力を得る



当研究会自体もリモートで開催。従来型の対面研究会に劣らぬ活発な議論が繰り広げられる

例えば、リモートワークの普及以前から、雇用や働き方の変化などを背景に、トップダウンによる一律の理念の浸透に限界がきていたのでないかという指摘があつた。この見方が妥当だとすれば、リモートワークの導入によつて働き方の多様化がますます進むと、理念浸透がさらに困難となるのみならず、多様化とは逆行す

る。一方で、従来型の対面研究会に劣らぬ活発な議論が繰り広げられる

る。一方で、従来型の対面研究会に劣らぬ活発な議論が繰り広げられる

る。一方で、従来型の対面研究会に劣らぬ活発な議論が繰り広げられる

## 現実に立脚した成果を目指す

また、理念についてはこのような統合的機能に目を向けがちだが、個人によつて自由な解釈の余地があるのも確かだ。その内容や運用次第で、個人の発想や創造性を活かす原動力にもなるという。リモートワークの導入前後で社員の労働意欲に差がない、あるいは改善した組織で

は、元々個人の異なる価値観を尊重する理念が浸透していた可能性がある。

しかし、理念というのは、環境の変化や市場の圧力などによって、組織の目指す方向性と現場の社員の目指す方向性との間にズレをもたらすこともある。こうした理念の「有効期限切れ」に対処するには、理念の再構成が求められる。理念の表現内容そのものを変えるというのも一つの方法だが、現実には従来の理念に対する解釈を見直すことが多いだろう。

それは、トップの指示や教育研修といったフローラルなたたちでなされる場合もあるし、JTBや日常のコミュニケーションの中でも、インフォーマルなたたちでなされることもある。当研究会では、さらにリモートワークを導入することで、どのような理念の再構成がなされるのか、組織開発の観点から興味深いという声があつた。

もつとも、こうした理念の再構成も、理念の浸透や共有のプロセスの一環であり、広く現実のプロセスに目を向けることが重要であるとの認識でまとまつた。

当研究会では、以上のような問題に関心を持つつつ、今後、リモートワークを採用している企業の実務家を招いて話を聞いたり、そのような企業を対象に調査したりすることを計画している。リモートワークと理念にかかる現実をしっかりと把握した上で理論的な考察を深め、研究成果を公表することを目指している。